

LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

Año V	La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 41 y 45	PRECIOS DE ABONO PAGO ADELANTADO 1,25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas. Ejemplar suelto, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.	La Correspondencia de Redaccion se dirigirá Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 1, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES	Núm. 1116
-------	--	---	---	-----------

Palma de Mallorca, MIÉRCOLES 14 Febrero de 1900

BANQUETE EN LLUCHMAYOR

Lo celebrarán nuestros correligionarios del indicado pueblo el día 18 del actual en su residencia social calle de la Feria n.º 4 para conmemorar el XXVII aniversario de la proclamación de la República.

El precio de cada cubierto es de una peseta cincuenta céntimos.

A cuyo acto quedan invitados todos los republicanos.

¡Polavieja!

Traen y llevan estos días su nombre los periódicos. Que se retiró a la vida privada; que persiste en seguir en la pública.

¡Polavieja!

Suena debilmente ese nombre como esquilon lejano. Evoca recuerdos tristes. Parece se trata de una resurrección.

Cuando se leen en los periódicos esos sueltos se pregunta uno a sí mismo: ¿pero no había desaparecido Polavieja? ¿Aquí otra vez? ¿Qué raro!

Sí: con hacer poco tiempo que Polavieja cayó del poder, antojásemos muy lejano su época de mando. Parece una figura política muy remota. Mas antigua que Prim y O'Donnell y Espartero. Mas anticuada que un ministro de chupa, peluca y casaquin. Ya lo creo. Aranda, Floridablanca y Jovellanos son mas modernos que Polavieja.

La noticia de que las momias egipcias conservadas en el Museo Arqueológico habian escrito a los periódicos anunciando al respetable público que se disponían a organizar una comparsa para recorrer las calles en los próximos carnavales, no hubiera producido tanta sorpresa como ésta que publican varios colegas.

En cartas recientemente recibidas por sus amigos, niega el general Polavieja el proyecto que se le ha atribuido de retirarse de la vida política activa.

Por el contrario el exministro de la Guerra afirma la necesidad de que cada cual en su esfera se constituya en un constante defensor de los principios que se consignaron en el programa del partido conservador, cuyo olvido o abandono puede ser fuente de grandes males.

¡Oh, el bravo general! ¿Qué bufo y qué macabro es todo esto!

Vuelve Polavieja, calada la visera, enhiesta la lanza, levantada la espada y vuelve a defender los principios conservadores, sin los cuales corre grave peligro la patria y las instituciones.

Famoso campeón les ha salido a los principios en conserva, Maltrecho, apaleado, vencido y humillado por Silvela cayó del poder Polavieja. Nadie le sintió, nadie le echó de menos en el mundo de la política. Y sin embargo, el grotesco personaje de figurón aparece de nuevo en la escena, dándose aires de héroe de tragedia.

¡Desdichada España! Aquí nada malo muere. Ideas, usos, costumbres, partidos que creíamos sepultados por los siglos de los siglos reviven.

Que los muertos vuelven no es aquí una frase poética, es una realidad.

Viven, reinan, gobiernan, hablan, rien y hacen llorar una fantástica ronda, una sombría danza de la muerte en la cual se ven mezclados, entrelazados, risueños y dominantes a Carlos II el imbécil y a su madre la austriaca fanática, a Nitchard y Calomarde, al padre Claret y sor Patrocinio, a los apostólicos y los segadores

catánes, a los atormentadores de la Inquisición y a los hidalgos de gotera, a los soldados pidiendo limosna y a los generales imponiendo su ley.

Sí, todo lo malo vive, todo lo bueno ha muerto. La hipocresía ha sustituido a la altivez, el servilismo al amor a la independencia. Concluyeron las revoluciones y las barricadas y han vuelto los rosarios de la Aurora y las peregrinaciones. Llénase España de conventos y despéblase de trabajadores. Aparecen niños milagrosos y vivimos de milagro.

Resucítase el latín en los estudios y se admira a Fernando VII por haber cerrado las Universidades.

La aristocracia madrileña reza y peca con el mismo donaire picaresco que los nobles del tiempo de Maria Luisa que retrató Goya. Barcelona quiere separarse por considerarse «supernacional» y levanta una plaza de toros que la liga a la «golfería» patriótica.

Se divide a los partidos en legales e ilegales; es mal quisto en Palacio el que no hace públicos alardes de fe y bien quisto en todas partes quien reza en las plazas en voz alta como los fariseos.

Las sátiras de Quevedo doliéndose de la invasión de genoveses, holandeses, franceses, venedecianos e ingleses son de actualidad hoy que el capital y la inteligencia industrial de los extranjeros viene como de vanguardia de un misterioso ejército de ocupación.

Todo lo malo resucita, los muertos vuelven y por esto al surgir de nuevo la borrosa figura de Polavieja da miedo.

Es la apariencia de un fantasma, el pasado que resurge, el «caso» que asusta, la teocracia y el militarismo que empujan a España hacia atrás, y la embrutecen y dividen y descomponen.

¡Polavieja! En su segunda salida por el campo de la política mas asusta que hace reír. Traehedores de tumba, hálitos de sepultura abierta y anuncia desgracias como el buho y la lechuzca.

Y eso es lo que es Polavieja, y por serlo vuelve. El buho que con su aspecto de pensador sin seso entristece las ruinas del solar nacional.

ROBERTO CASTROVIDO.

De El Pueblo.

¡Oh, la benemérita!

Copiamos de nuestro colega madrileño «El Progreso»:

En Monforte de Lemus se ha suicidado un guardia civil de la clase de tropa, Faustino Tablas, disparándose un tiro de Mauser en la sien derecha.

El que nos comunica esta noticia, añade en guisa de comentario: «su cuenta le tendía.»

Esta impiedad se ha dicho de los judíos y de los jesuitas, pero hasta hoy no tuvo aplicación a los de la benemérita.

Ignoramos en qué razones se funda el comentario poco piadoso; pero se nos dice por diversas referencias que en los cuartelillos o puestos rurales de la guardia civil suele haber tal cual comandante que, cuando no encuentra víctimas a quienes martirizar, se ensaya con sus subordinados.

Pero esto viene a ser así como si un perro se mordiese el rabo.

Bueno, pues que se lo muerda, que se lo coma y que continúe....

Si toseis tomar Jarabe Polibalsámico GIOL. Venta en las buenas farmacias

PARA EL PUEBLO.

Las mujeres y los curas

Hay un hecho que resulta sangriento para el clericalismo y del cual, no obstante, parece que a veces hasta se muestra satisfecho y orgulloso.

El hecho es que hoy las misas se celebran casi exclusivamente para las mujeres; en el confesonario se sientan los curas a confesar mujeres; las asociaciones religiosas se componen de mujeres; las novenas y demas solemnidades del culto no son presenciadas mas que por mujeres; a los sermones de Cuaresma no asisten mas que mujeres; mujeres son las lectoras de las revistas y folletos clericales; mujeres las que con sus donativos hacen posible y próspera la vida de las parroquias; mujeres las que extienden la fama y la influencia de los jesuitas; mujeres las que sostienen los conventos de los frailes; mujeres las que defienden aberraciones como la de las placas del Corazón de Jesús; mujeres y siempre mujeres para todas las manifestaciones de la vida del clericalismo.

¿Por qué esto, que evidentemente aparece a los ojos de todos?

Porque el clericalismo moderno ha hecho de una religión eminentemente varonil, austera y científica, una secta que no pueden practicar en serio mas que las mujeres y, para hablar con propiedad, las mujeres españolas, que son las mas ignorantes de todos los países del mundo.

El Evangelio de Jesucristo puesto en práctica es tan de hombres, que en los primeros siglos de la Iglesia por cada cien mártires había una mujer que sufriera el martirio; el apostolado pidió y obtuvo la fuerza y la inteligencia de hombres esforzados; hombres y muy hombres reformaron las ciencias pagadas y a nadie, absolutamente a nadie pudo entonces ocurrírsele que aquella religión que pedía tantos sacrificios pudiera ser patrimonio exclusivo de las mujeres; nadie pensó que las ceremonias de un culto austero pudieran ser espectáculos femeninos y en ninguna inteligencia pudo ni aun apuntar la idea de que el sacerdote católico hubiera de ser sostenido, enaltecido y reverenciado solamente por las mujeres.

Pero cambiaron los tiempos y llegaron los fines del siglo diez y nueve. El catolicismo se olvidó completamente de Jesucristo y del Evangelio, dejó de ser catolicismo para convertirse en «clericalismo» ó sea una amalgama de doctrinas y sandeces, verdades y fanatismos, prácticas estúpidas y ostentaciones de la vanidad humana.

Llegamos a estos tiempos en los que si un predicador dijera que en Jesucristo hay dos personas o una sola naturaleza, no habría una devota a la que se le alterase un músculo de la fisonomía; pero si se atreviera a poner en duda la eficacia de los cuarenta padrenuestros de San Judas, sería arrojado del púlpito y delatado a las eclesiásticas autoridades como reo de terrible pecado de impiedad.

Estos tiempos en los que nadie da culto a Jesucristo Crucificado y se llenan las iglesias mas elegantes de devotas pertenecientes a todas las clases de la sociedad que van, locas de entusiasmo a rendir culto de adoración y amor a San Expedito, el santo que dice «cras, cras, mañana, mañana concederé todo lo que me pidáis.»

Estos en los que languidecen todas las antiguas asociaciones que daban culto a la Madre de Dios, pero cada día están mas en auge «las bolitas» que dan los redentoristas.

Unas bolitas de papel donde está grabada la imagen del Perpetuo Socorro y que tragadas en ayudas causan los mas milagrosos efectos en el cuerpo y en el alma.

Estos en los que no ha habido un devoto del Corazón de Jesús que encargue a Pradilla, a Sorolla ó a Cubells una imagen artística del Corazón de Jesús, pero en los que esa imagen se ha grabado ó se ha puesto su caricatura en pedruzcos de cubo barato con el nombre de sagradas placas.

Caro; ¿Cómo ha de haber hombres que puedan sentirse conmovidos y mucho menos entusiasmados por tales mamarrachos? Esa colección de expedios, bolitas y placas, podrá servir para que los jesuitas saquen los cuartos a las pobres mujeres, pero tienen que merecer el mas olímpico desprecio ó la guerra mas sin cuartel de toda persona formal, seria y varonil.

Hay aquí, pues, el primer motivo que hay para que hoy la religión católica no sea practicada mas que por mujeres.

En otros artículos que hemos de dedicar al mismo asunto, iremos estudiando otras razones que establecen ese vínculo al parecer tan fuerte entre la mujer y el cura.

Lo que sí hemos de hacer hoy es exclamar: ¡pobre iglesia de Jesucristo cómo te han puesto los que se llaman tus amigos! ¿Qué estado mas triste el tuyo, haber pasado a ser tus prácticas una de las debilidades que se les consienten a las mujeres! ¡Algo así como darses poivos ó poners corsé!

¡Empezaste viendo como tus secuaces daban la sangre por defenderte y acabas contemplando como tus sacerdotes viven muy a gusto defendiéndote de toda molestia por el poder de las menagas y el polison! ¡El nombre de obispo quisiste que se confundiera con el de mártir, y ahora tienes que sufrir que se confunda con el de bien quisto y bien recomendado en el tocador de las damas!

¡Con palmas vencedoras ordenaste que se sellaran los sepulcros de tus sacerdotes; hoy habría que poner sobre ellos un tarro de colorete!

¡Con el poder de la cruz quisiste dominar el mundo, y tienes que verte reducido a dominarlo con el poder de la muselina y el patchouli!

GIL BLAS DE SANTALLANA.

Belén Sárraga

Son de «El Herald» de la Mancha las siguientes líneas:

«Muy en breve llegará a Ciudad Real doña Belén Sárraga, «célebre librepensadora» y representante del partido feminista.

El objeto que la conduce es el celebrar una ó... más conferencias, según la acogida que tenga.

Nosotros prometemos «honrarla» con la asistencia aunque diéramos muchas.

Las «majaderías» que pueda decir las estamos oyendo casi a diario.

¡Hay tanta sensatez!

Vamos a ver Sr. «Herald» ¿qué resulta más majadero, el que por medio de escrito y publicidad se atreve a insultar a una respetable, dignísima y virtuosa joven cuyo grado de ilustración sea tal vez muy superior al que desde las columnas del «Herald» denigra a aquella, ó la que en uso de su perfecto derecho y en defensa de un ideal al que rinde culto fervoroso, acude al terreno legal de la propaganda de tal idea?

Para nosotros no ofrece dudas el dilema que dejamos planteado, lo que tal vez no tengan caletre para comprender, los topos sacristanescos que cometen la «valentía» de insultar desde «El Herald» de la Mancha a la joven directora de la «Conciencia libre».

¡¡¡Cuánta desvergüenza!!!

Ejemplos históricos

Yo no sé de dónde diablos han tomado los hipocritones fusionistas y conservadores esa gárgola que muestran al tratar asuntos eclesiásticos, ese servilismo y esas actitudes humillantes que adoptan ante la gente de sotana.

Tose un monago, estornuda un sacristán, rebuzna un fraile, vocifera un canónigo ó escupe por el colmillo un obispo y hétélos todos medrosos y atribulados pidiendo misericordia y concediendo gangas.

Mas si las roncacas vienen de Roma aliñadas por el *Sanhedrin* de vejesterios purpurados que aun conservan la ilusión de dominar al mundo, cuando el mundo se rie de sus majaderías, nuestros politicastros quélanse patidifusos, como apabullados por las admoniciones de un poder imaginario que no se acata más que en los pueblos decadentes, sin energía y sin vergüenza.

Aquí tenemos sobre un Estado otro Estado; sobre un poder otro poder: no pueden los españoles legislar, administrarse á sí mismos ni mover un pie sin permiso de unos extranjeros que se arrojan á sí propios poderes divinos para explotar á la humanidad.

¿Trátase de economizar en todos los ramos y suprimir destinos perfectamente inútiles que desempeña y cobra el alto clero?

El *Sanhedrin* romano opondrá su veto y nuestras eminentísimas nulidades políticas doblan sus respectivos espinazos ante el *non possumus* de las no menos nulidades romanas.

Tontos de capirote, imbéciles ó vividores, carecen los rabadanes de este rebaño español de la energía aquella de que dieron gallarda muestra reyes más católicos y con más fe que ellos, despreciando las insolencias de la corte pontificia y sus excomuniones, prohibiéndola inmiscuirse en los negocios del Estado, enviando á paseo sus legados ó rompiéndola el bautismo con toda la reverencia posible. La historia enseña á los Sagastas y Silvelas cien ejemplos viriles que imitar si ellos tuvieran virilidad y verdadero amor á la patria.

Pedro II de Aragón recibió del Papa el título de *alférez mayor de la Iglesia*, obligándole á pagar un crecido tributo anual por la *merced* del título. A Pedro II no le pareció mal el grado; mas viendo que los aragoneses no consentían en pagar tal gabela devolvió los *papeles* y marchó á prestar ayuda á su pariente el conde de Tolosa, que se veía en grande aprieto, acosado por Simón de Montfort y doscientos mil cruzados que, mandados por un legado del Papa, invadieron la Provenza, robando, asesinando, violando é incendiando en nombre de Dios. También iba con ellos el periclitó Santo Domingo, inventor del Rosario y de los tormentos de la Inquisición.

Pedro III, también de Aragón llamado por los sicilianos para que ocupase el trono de Sicilia, como heredero de Manfred, destronado por el Papa y por el duque de Anjou, sin hacer caso de las amenazas pontificias, aceptó las condiciones de los sicilianos, y, después de reventar por mar y por tierra á franceses y papistas, entró triunfalmente en Palermo. El Papa, naturalmente, excomulgó á Pedro III y predicó una cruzada ó guerra santa contra aquel reyezuelo que se atrevía contra el Pontífice soberano, señor de cielo y tierra. Fúese Pedro de la ira papal, y en tanto su almirante Queral, valenciano, que aquí para *internos*, debía ser mejor marino que los que hoy pagamos, con veinte naves amarradas, destrozó á ochenta francesas é italianas, arrastrando sus banderas por el mar, mientras los valientes *almogávares* riéndose del Papa y sus excomuniones, penetraron en Calabria al grito de «Aragón!» y derrotaron por completo á italianos y franceses.

Irritado el *humilde* rey de reyes hizo saber á Pedro III que quedaba depuesto de su reino, y al efecto dirigió contra Aragón un ejército de 200.000 cruzados mandados por el rey de Francia el Atrevido, ejército santo del que entre los *almogávares* y la peste diéron buena cuenta, sin duda por misterioso y providencial designio, en tanto que el ilustre Roger de Lauria echaba á pique toda la armada francesa y pontificia.

Isabel I, llamada la Católica, enterada de la relajación de costumbres que reinaba en los conventos de frailes y monjas, se propuso reformar los monasterios, encontrando tal oposición por parte de los frailes y de Roma, que por poco desiste de su buen deseo.

El general de los Franciscanos, venido de Roma á defender á los suyos, habló con tanta insolencia á la reina, que el secretario del rey, indignado, asíó al fraile del cordón del hábito y le dijo:

«Si lo que acabáis de decir á la reina de Castilla en sus Estados lo hubierais dicho en Aragón, juro que os ahorcara con esta cuerda.»

Fernando el Católico, enterado de la obediencia que en cierta ocasión prestó el virrey de Nápoles á una bula pontificia, le escribió increpándole duramente por no haber mandado ahorcar al legado del Papa que se le había presentado, y concluía encargándole para en adelante: «*E dígan é hagan en Roma cuanto quisieren, é ellos al Papa é vos á la capa.*»

Forma Clemente VII una liga contra la católica España, llamada *liga Clementina*, aliándose

con Francia, Inglaterra y el duque de Milán; y el emperador Carlos I, sin andarse con andrónimas, envía á Roma un ejército al mando del duque de Borbón. Toman los españoles la ciudad por asalto y, furiosos por la muerte de su general, saquean templos, conventos y palacios, convierten los altares en pesebres y, según una crónica contemporánea, «los soldados españoles, vestidos de obispos y cardenales, á manera de escarnio, andaban por Roma holgándose y tomando placer.»

Juan de Valdés añade: que un soldado alemán y otro español, cabalgaban vestidos de pontifical con un cuero de vino en el arzón, y que la guardia española daba música al Papa bajo las ventanas de su castillo cantando esta copla: «Padre nuestro, en cuanto Papa—sois Clemente sin que os cuadre;—más reniego yo del padre—que al hijo quita la capa.»

A todo esto el emperador, como buen católico, mandaba hacer en España rogativas por la libertad del Papa que él tenía prisionero en el castillo de San Angelo.

* Felipe II, el rey cristianísimo escribía á Paulo IV, aliado de Francia: «Si S. S. llamábase buen pastor procede como lobo, como á lobo le tratare.»

Así ¡oh carísimo lector! se portaban los reyes católicos apostólicos, romanos y perseguidores de herejes con el poder teocrático romano cuando éste se metía en lo que no le importaba; ¿por qué hoy los volterrianos escépticos que nos des gobiernan muestran tal sumisión rayana en la vileza?

¿Que el papa se opondrá que se merme el sueldo de los obispos y canónigos? ¿Les paga el Papa? ¿Trabaja el Papa para mantenerlos? ¿Quién es el Papa para meter la mano en nuestros bolsillos y vaciarlos en beneficio de una clase inútil que vive en la holganza!

¿Donde está la soberanía de la nación? ¿Qué vergüenza!

I. RODRIGUEZ ABARRATEGUI.

Un error judicial ó uno de tantos

En una ciudad del Estado de Washington ha muerto en el hospital la señora Van Horn; pero antes de lanzar el último suspiro ha confesado haber asesinado á su suegra, crimen por el cual su marido, Thomas Egan, había sido ahorcado.

En efecto, madame Thomas Egan fué asesinada en el mes de Septiembre de 1880, en una aldea cercana á Sioux Falls, en el Dakota del Sur.

El marido fué acusado del crimen, condenado á muerte y ejecutado, á pesar de sus protestas de inocencia.

La ejecución fué un espectáculo penosísimo. La primera vez se rompió la cuerda, la segunda se escurrió el aparato de muerte, y solo á la tercera pudo conseguirse la muerte del condenado.

El médico que ha asistido á la señora Van Horn en el hospital, ha recibido la confesión, y ha dado cuenta de ella á la familia de Thomas Egan y á las autoridades de Sioux Falls.

Rectificación

Censuráronme fuertemente «Las Campanas» que, en vez de gastar mis bríos en combatir á los monárquicos, los empleara en contender con los redactores del colega, que sustentan, como nosotros, las ideas republicanas; y por haber salido á la defensa de los principios regionalistas autonómicos, que todos ó casi todos los republicanos mallorquines aspiramos ver planteados, inculparonme de querer dividir al partido y perturbar su marcha. Por esto me ha extrañado doblemente el artículo ANOMALIAS que publica dicho periódico en el número correspondiente al sábado 3 del corriente; tanto mas, cuanto las deducciones que en él se hacen pecan mas de maliciosas que de exactas.

La principal anomalía que es objeto de la acerba crítica del semanario, es que caracterizados republicanos figuren en la Junta Directiva del «Círculo Weylerista», sustentando en él distinta política, ó sea una política semi-monárquica, y esto sabe *El Campanero*, como sabe todo el mundo, que no es exacto.

Ningún apasionamiento puede guiarme en este asunto, pues ni en la lista de Socios de dicho *Círculo*, ni en ninguna suscripción ni manifestación hecha en obsequio del general Weyler, he figurado nominal ni personalmente; sin embargo, me guardaré muy mucho de censurar la conducta franca de aquellos de mis correligionarios que, fados en la entereza de

carácter de dicho General, esperan algo de su energía en momentos supratantos para la patria y la libertad, y en tal concepto, mientras con actos no disimulados lo que ellos han creído entrever en sus palabras y en su conducta, han aceptado cargos en el *Círculo* de referencia—que no hace política monárquica ni republicana, limitándose hoy por hoy á defender los principios liberales y combatir el caciquismo que tan honrosas raíces había echado en nuestra isla,—para contribuir desde allí, á medida de sus fuerzas, al patriótico fin á que obedeció su fundación.

Mas injusto y desacertado está todavía *El Campanero* en la segunda parte de su escrito, al afirmar que «la la coalición republicano-weylerista en las elecciones municipales ha resultado que los puestos dados á los republicanos fueron tan contados, que en el momento en que la coalición fracasó, porque tenía que fracasar, quedaron éstos en tan exigua minoría, que hasta llegaron á representar un papel triste en el Consistorio, pues sus compañeros, para contentarles, les dieron un hueso que comer, en tanto ellos se comen la magra;» afirmación, á mas de injuriosa, tan inexacta como la precedente, pues no deba de ignorar el articulista, que si nuestros correligionarios no obtuvieron Tenencias de alcaldía, fué porque se negaron á aceptarlas á pesar de la insistencia con que se las ofrecieron los concejales de la coalición; pues no fueron al Consistorio guiados por ambiciones personales, sino con el único propósito de moralizar la administración municipal, cortando los despilfarros que se hacían con el dinero del pueblo, y á fe que lo han conseguido hasta donde lo permiten unos presupuestos confeccionados como todos sabemos, y han impedido además que pasara adelante el proyecto de la plaza de Abastos y algún otro proyecto tan beneficioso como éste; y en esta constante y penosa labor han contado siempre con el apoyo y valiosa ayuda de todos los concejales weyleristas. Hay más; cuando dicha coalición no hubiese dado más resultado que el de hacer morder el polvo á las huérfanas del caudillo cacique de *La Peña*, derrotándola es en toda la línea, á pesar de presentarse unidas con las del partido gobernante, esta sólo hecho bastara para que celebrásemos aquella coalición electoral, que tan injustamente censura el colega.

Por otra parte, ¿dónde está la exigüidad de la minoría republicana? ¿qué triste papel ha representado en el Consistorio? ¿hay en el Ayuntamiento otra mas importante? ¿no ha conseguido, aliada con el weylerista, imprimir una nueva marcha á la administración municipal? Déjese, pues, *El Campanero* de críticas, tan apasionadas como injustas, contra los hombres que hasta hoy han dirigido la marcha de nuestro partido.

En otro artículo del mismo número, he leído con estupefacción las siguientes frases:

«Somos los primeros en abominar del anarquismo, lo consideramos en alto grado criminal, digno de los mas horrendos castigos.»

¿Cuándo, en buenos principios liberales, la propaganda de una idea ha sido criminal y merecedora de tales castigos? ¿O es que el colega cae en la vulgaridad de confundir á los anarquistas con los dinamiteros asesinos? ¿Ignora que entre éstos se dan casos (el de la plaza Real, de Barcelona, por ejemplo) en que debajo de la blusa del obrero se esconden huellas inequívocas del individuo perteneciente á otra clase social, cuya personalidad no llega á identificarse?

Hay días de mala luna... y el 3 del corriente lo fué para «Las Campanas».

MERCURIO.

Robos en Buñola

La Guardia civil del puesto del indicado pueblo ha dado cuenta de haber denunciado á la autoridad competente á tres sujetos presuntos autores de la corta y sustracción de cierta cantidad de leña del monte comunal de aquella villa.

Lo hemos dicho y lo repetimos; en el monte comunal de Buñola se guarece una cuadrilla de ladrones, los que siguen robando impunemente, porque no falta quien se honre amparando y protegiendo á los malhechores y ladrones.

Por tercera vez llamamos la atención del Excmo. Sr. Presidente y Fiscal de la Audiencia, á los cuales nos tomamos la libertad de llamar su atención suplicándoles se enteren de los robos que diariamente se cometen en Buñola donde ejerce su poder supremo un caciquismo que todo lo avasalla y destruye.

Un fraile ingenioso

Copiamos de «El Herald» de la Mancha el suelto que sigue:

Un ingenioso fraile Capuchino ha inventado hace poco una especie de calzado que permite recorrer varias distancias á pie sin fatiga. El mecanismo se reduce á un muelle muy flexible, el cual colocado dentro del tacón, produce el mismo efecto que el neumático en las bicicletas ó los muelles en nuestros cartuchos.

Las experiencias hechas han dado los mejores resultados.

Está visto, los cogullas están convencidos que se han hecho muy odiosos en España, y como no se les oculta que el día menos pensado tendrán que poner sus pies en polvorosa, nada extraño para nosotros resulte el que haya quien se previene á tiempo.

Pero, ni esto les valdrá.

Ni muelles flexibles dentro del tacón, ni el uso de bicicleta les evitará el bateazo que les espera, pues ni aún que acudan al empleo de esas cosas ha de ser de satisfactorios resultados, teniendo en cuenta que entre los que están hartos de sufrir á los cogullas, hay quien se dedica á cazar al vuelo.

NOTICIAS

Con mucho gusto publicamos el siguiente relato de un amigo y correligionario nuestro.

Dice:—Tenía necesidad de adquirir algunos datos obrantes en las oficinas de Estadística, y la verdad, no me atrevía á acercarme á ellas por serme desconocido el Jefe de aquella dependencia. Sin haberlo visto nunca, ya me figuraba un hombre de carácter uraño, despota y orgulloso, como la mayor parte de los empleados forasteros, hasta que no se hacen cargo de la bondad y costumbres de los habitantes del país.

La falta de aquellos apuntes pudiera perjudicarme en gran manera, hasta que, considerando, no podía en el mas mínimo compromiso á ninguno de aquellos empleados, me decidí ayer por la mañana, dirigiéndome á la Calle de Danús.

Al presentarme ante el recién nombrado Jefe de Estadística D. Miguel Sanchez, me sorprendió la amabilidad y cortesía de este señor. Comprendí que tenía delante de mí á una persona en extremo educadísima y decante que, en una palabra, no era lo que yo me había figurado.

Apenas enterado del objeto de mi visita, con una franqueza admirable, puso á mi disposición la necesario, para el cumplimiento de mi deseo.

Quedé en volver por la tarde, como así lo hice, saliendo de aquellas oficinas altamente agradecido.

No hubiera hecho mas por mí, nuestro amigo y compañero D. Ricardo Fúster.

En prueba de mi gratitud, hago público por medio de este periódico, el digno proceder de D. Miguel Sanchez, á fin de que, los habitantes de esta isla sepan que el actual Jefe de Estadística en esta provincia, no es menos persona que su antecesor y amigo nuestro D. Ricardo.

Nos participa don Antonio Romero haber instalado una enseñanza de guitarra en la calle del Socorro número 144. A no dudar, dadas sus facultades en el estudio del toque flamenco es de los maestros que en breve plazo podrán conocer sus adelantos.

Los precios son reducidos para que esté al alcance de todas las clases sociales.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el siguiente suelto que publica nuestro colega «La Última Hora»:

«La Unión Ibérica»

«Con este título se halla establecida en Madrid una sociedad cooperativa que se dedica á los negocios propios de su institución en treinta provincias de España.

Ofrece á sus asociados además de las venta-

ELIXIR CALLOL

APROBADO POR LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUJIA DE BARCELONA

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callol, Diputación 339, Barcelona, y en todas las buenas Farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurológica, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias (pequeña de digerir), raquitismo, (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el acre citado

jas que suelen ofrecerle los de su misma fudole, otras muchas que tienen cierta analogía con las que caracterizan las de seguros sobre la vida.

Pueden inscribirse en dicha sociedad todos los individuos, así españoles como extranjeros, que lo estimen conveniente, así como cualquiera colectividad ó persona jurídica que tenga su domicilio en Madrid ó en cualquier punto donde la sociedad tenga establecida sucursal; recibiendo el asociado al tiempo de inscribirse una tarjeta ó signo que le acredite como á tal y una lista de los establecimientos en donde puede vestirse. De las cantidades que para satisfacer sus necesidades gaste cada asociado en los establecimientos convenidos con la sociedad, le abonará ésta, como premio ó beneficio, en el primer año un 4 p 8 de la cantidad consumida, premio que va creciendo gradualmente hasta llegar al ciento por ciento en el vigésimo año.

Además de esta ventaja proporcional la «Unión Ibérica» a sus asociados primera y segunda enseñanza gratuita, socorros en metálico en caso de imposibilitarse para el trabajo y la adquisición de la propiedad de una casa pagando solamente su alquiler.

Todas las ventajas que someramente acabamos de enumerar son perfectamente factibles mediante ingeniosas combinaciones que las hacen compatibles con el beneficio á que legítimamente puede aspirar la sociedad.

Tiene el cargo de Inspector de la «Unión Ibérica» en esta ciudad el secretario de la Sucesoral del Banco de España don Enrique Garrido.

En diferentes ocasiones nos hemos venido quejando contra la abusiva costumbre que tienen los conductores de carruajes, haciendo llevar vertiginosa marcha a las caballerías que tiran de sus vehiculos, atropellando con ello a los pacíficos transeuntes.

¡Pero nuestros clamores han sido en vano! Los atropelladores siguen impertérritos en su noble conducta.

Ayer un carruaje que cerca de las doce del día transitaba a todo escape por la Rambla, atropelló a un caballero, el cual en su caída se produjo algunas contusiones.

Algunas personas que presenciaron el hecho acudieron en auxilio de la víctima.

¿Y el municipal del barrio, cómo cumplió dirán nuestros lectores?

Perfectamente bien en buena hora sea dicho.

El guardia se apercibió que el conductor fustigaba a su caballería para quedar impune, pero el municipal a fuerza de extremar su locomoción, pudo alcanzar al conductor y citarle para que comparezca hoy ante el señor Alcalde.

¡May bien, por el municipal!

El caballero herido fué curado por el médico Sr. Oliver en la sociedad que cerca de allí tienen los militares retirados, después de lo cual fué conducido en un coche de alquiler á su domicilio.

Hemos sido atentamente invitados por el señor Presidente de la Sociedad «La Aldeana» de San Serra, para asistir á los bailes de máscaras que se verificarán en sus elegantes salones, los días 17, 24 y 26 de los corrientes.

Agradecemos la distinción que le hemos merecido.

Después de haber pasado una noche en Capuchinos, para dormir la «mona», ayer fueron embarcados para Barcelona, por orden de sus respectivos cónsules, los tripulantes extranjeros del vapor incendiado «Madaleine».

La familia de la calle de Lulio núm. 40, que según digimos en otro número estaba en una triste y precaria situación, se ha acercado á nosotros para que hagamos público el agradecimiento á las personas que han visitado

su casa depositando una limosna, para mitigar en algo su desgracia.

Queda complacida.

La pareja de policía de ronda, ayer noche se presentó á las doce menos quince en un café. No bien sonaron las doce en el reloj del mismo establecimiento, la citada pareja ordenó que la concurrencia dejara toda clase de juegos lo que así se efectuó.

Muy bien por la policía que con tanta puntualidad incesante sabe cumplir las órdenes dadas por sus superiores.

Pero.... dispensa la tal pareja y escuchámonos un momento.

¿Cómo es que Vds. usan de tan extrema puntualidad con el aludido café, y según se pueda acreditar, ayer noche en un café sito en el Borne, y de igual clase ó categoría que el de referencia eran las 12 y 20 minutos y aun se jugaba aunque si licitamente?

Lo entiendo pues á buen entendedor pocas palabras.

¡Oh misterios del privilegio!

El favoritismo pronto caerá de moda.

Según nos han enterado, el próximo domingo en los salones del «Centro de Unión Republicana», se celebrará el primer baile de máscaras, de los tres que está en proyecto verificar en esta temporada de carnaval.

Dichos bailes prometen estar concurridísimos, pues la lista de suscritos es considerable.

Nuestro querido amigo y antiguo compañero D. Andrés Barceló y Mario, ha presentado solicitud, para tomar parte en las oposiciones para la plaza de secretario del Ayuntamiento de esta ciudad.

Esta noche en nuestro Teatro Principal tendrá lugar la función á beneficio de la Sociedad «Protectora de la Infancia», en la que tomará parte nuestro paisano D. Juan G. Valdés.

Pondráse en escena la comedia en tres actos de Echeagaray (M) «La Vieja Ley» y la comedia en un acto «Pobre Porfiado», en la que tanto se distinguen la Sra. Lamadrid y el señor Sanchez de León.

Además en uno de los intermedios, la señora Lamadrid, leerá la Dolores de Campoamor «¡Quién supiera escribir!».

Con tan escogido programa, y siendo función de caridad, creemos que nuestro coliseo verá esta noche muy concurrido.

El movimiento de vapores en nuestro puerto durante las últimas 24 horas ha sido el siguiente:

A las 3 y media de ayer tarde salió para Barcelona, el «Palma», de «La Unión Comercial», con carga varia y 6 pasajeros.

A las cinco lo verificó el «Bellver» para el mismo punto, con el correo y 45 pasajeros.

Esta mañana á las 6, ha fondeado el «Ciudad de Mahón» procedente de la isla de Menorca, y una hora mas tarde lo ha efectuado el «Cataluña» procedente de Barcelona, ambos, con la correspondencia, 29 pasajeros el primero y 10 el segundo.

Después de embarcar á su bordo la valija ha salido para Ibiza y Valencia el vapor «Isleño», con carga general y pasaje para ambos puntos.

Copiamos de nuestro colega «La Última Hora» las siguientes líneas:

Ayer tarde en la Plaza de Quadrado ocurrió un hecho que desdice de la cultura de esta capital.

Un hermitaño pasaba por el citado punto... Y con esto la guardia municipal en su relativa calma.

¡Verdaderamente que desdice de la cultura de esta capital, el que tal clase de alimañas trasiten por las calles de la mismal

Ayer tarde un caballero que transitaba por la calle de los Huertos tuvo la desgracia de resbalar yendo a dar con su cuerpo al suelo, siendo auxiliado por varios vecinos y transeuntes.

El que tal desgracia sufrió, según nos manifestaron es el dueño de la chocolatería de la calle de Capuchinas.

Ayer falleció tras larga y penosa enfermedad el comandante graduado, capitán de infantería, D. A. Andrés Bergano, padre de nuestros distinguidos y particulares amigos D. Luis y don Federico.

A las cinco de ayer tarde fué conducido el cadáver del Sr. Bergano a su última morada, siendo lucida y numerosísima la concurrencia que acudió a prestar su último tributo al finado cuyo acto fué una fiel demostración de las muchas simpatías que en vida supo captar aquel distinguido señor, y de las muchas que goza en la actualidad sus distinguidos hijos. También asistió una compañía de infantería, con la banda de música, cornetas y tambores al mando del teniente D. Pedro Diaz y diferentes comisiones de los cuerpos é institutos que se hallan de guarnición en esta capital.

Desean en paz el cadáver del Sr. Bergano y reciban sus afligidos hijos y demás familia el mas sentido pésame, y sirvan de levitív estas líneas al justo dolor que por tan irreparable pérdida sienten en estos momentos.

Abordo del «Bellver» embarcaron ayer tarde, el infatigable «Sportman» D. Francisco Barnarreggi, D. Mercedes Ferrer, el periodista madrileño D. Miguel Pérez Malo, el Director de los Forro-carriles D. Guillermo Moragues y el Administrador de Correos D. Enrique Fajárnés.

En el «Ciudad de Mahón», ha venido don Juan Aliaga, y entre el pasaje del «Cataluña», hemos visto al segundo comandante de Marina de Barcelona, nuestro paisano D. Joaquín Rovira.

Esta mañana á las ocho ha fondeado el pailebot ruso «Ruthania», con 159 toneladas de carbón mineral, procedente de Imderland en 37 días de navegación.

TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy 14 Febrero
A beneficio de la Sociedad Protectora de la Infancia.

La comedia en 3 actos titulada:
LA VIEJA LEY

La Sra. Lamadrid leerá la «Dolores» de Campoamor:

¡QUIÉN SUPIERA ESCRIBIR!

La comedia en 1 acto,
POBRE PORFIADO...

A las ocho.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almadaina)

Agencia Mencheta

Crimenes é Inundaciones
Madrid 10 2 m.

Murcia.—Mañana se verificará una manifestación con objeto de pedir al Gobierno que garantice enérgicamente la seguridad del vecindario, el cual se halla alarmadísimo por los numerosos crímenes que de día en día van repitiéndose.

En Logroño, León, Burgos, Soria y Salamanca, siguen las inundaciones, destruyendo toda clase de vias de comunicación, (carreteras y ferro-carriles).

Las pérdidas materiales son muy grandes.

No han ocurrido desgracias personales.

Del Transvaal
Madrid 12 10'15 m.

Dicen de Rensburg que los boers trataron de envolver el flanco derecho de la división que manda el general Clemens.

Fueron rechazados.

Los boers han aumentado el número de combatientes.

La situación de Kimberley continúa igual.

Escándalo en Gijón
Madrid 12 10'15 m.

Gijón.—Las autoridades prohibieron que se descubriera la lápida dedicada á la memoria del republicano Zarracina.

La benemérita se concentró para imponer orden, disolviendo los grupos.

En el «Casino Federal» se improvisó un meeting de protesta.

Sentimiento
Madrid 12 11'30 m.

Málaga.—Ha sido muy sentida la muerte repentina del señor Marqués de Casa Loring, suegro del señor Silvela, quien acaba de fallecer de una apoplejía fulminante.

Espérase que el entierro que debe verificarse hoy se vea concurridísimo.

Firma Real-Autorización
Madrid 12 2 t.

La firma no ha tenido hoy interés alguno.

El señor Torrealanz ha firmado la autorización para leer un proyecto de ley por el que se cede la explotación de los astilleros del Nervión al señor Martínez Rivas pagando éste diez millones anuales é hipotecando el astillero.

Llegada de repatriados
Barcelona 13 10'30 n.

A las cinco de la tarde ha entrado en este puerto el vapor trasatlántico «Alcánte», que procede de Filipinas, con unos 1200 repatriados de dichas antillas.

Entre los repatriados figuran unos 100 paisanos y los restantes militares.

A las seis y media ha empezado el desembarco, á favor de la luz de las antorchas, cuya operación ha durado hasta las ocho de la noche.

Todos los repatriados vienen con buena salud, no habiendo ocurrido durante la travesía ninguna defunción.

Han quedado á bordo del buque unos 300 repatriados que desembarcarán en Cartagena, Cádiz ó la Coruña.

Entre los desembarcados figuran algunos mallorquines.

Desde Londres
Madrid 13 6'55 t.

Londres.—El «Telegraph» dice, que Inglaterra facilitará recursos para conseguir el triunfo.

Se felicita de que el ejército y la marina estén contentos y resueltos.

Una fuerte columna boer, continúa avanzando hacia Echane con objeto de apoderarse de la plaza, fortificar de este modo á Jusansi é impedir que reciban recursos los sitiados de Ladysmith.

SELLOS

DE

CAOUCHOUC

Se servirán de todas clases y tamaños, á precios sumamente económicos en la casa LOPEZ.

Quint. 4.—Palma de Mallorca

¡OJO! SORPRENDENTE REGALO ¡OJO!

EN LA

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

ANTIGUA CASA BRONDO-BRONDO 7

RICO y variado surtido en cortes lana.
JERGAS en todas clases y anchos.
ABUNDANTE surtido en franelas lana.
PAÑOS en todas clases y colores.
ESTENSO surtido en capas confeccionadas.
RICO surtido en Alfombras, Cortinajes, Yutes, Ramios Tapi-
cerías, Cubre-camas en todas clases y tamaños.
DEPÓSITO de mantas de lana y estereras del país á precios
de fábrica.

VARIADO surtido en cobre-corsés en todas clases y tamaños.
CAMISETAS rusas y punto inglés.
PANTALONES punto en todas clases y tamaños.
MANTONES en todas clases y tamaños.
ESPECIALIDAD en géneros para luto.
RICO surtido en pañuelos hilo, dobladillo y en todas clases
y tamaños.

Y todo cuanto se requiere para equipos de novios.

RICO surtido en acolchados blancos y de colores.
ESPECIALIDAD en género para camisa de Sra.
PIQUÉ
TIRAS bordadas y entrelós.
LIENZOS en todos anchos y clases.
MANTELERÍAS hilo y algodón en todas clases y tamaños.
GRAN novedad en juegos thé color.
TOHALLAS hilo y de algodón.
ESPECIALIDAD en tohallas rusas.

LA TOS

por rebelde é inveterada que sea
BRONQUITIS aguda y crónica.
CATARROS de la garganta y pecho.
FALTA DE EXPECTORACION.
AFONIA.

RESFRIADOS.

DENGUE

COQUELUCHE (catarro de los niños).

OPRESION

LARINGITIS

RONQUERA

y todas las enfermedades de la garganta y pecho se curan siempre con el

JARABE Polibalsámico GIOL

Basta en muchas ocasiones el consumo de una sola botella para encontrar alivio notorio y hasta curación.

Venta: FARMACIA GIOL, Poniente, 31, y principales farmacias

Frasco, 4 pesetas

AGRICULTURA

ABONOS QUÍMICOS PARA EL FOMENTO Y DESARROLLO DE LA PRODUCCIÓN AGRÍCOLA

LA MARAVILLA

MARCA
REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

ABONOS ESPECIALES PARA

VINA

NARANJO

ALMENDRO

ALBARICOQUE

ALGARROBO

CEREALES

HIGUERA

OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Guier Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.
Darán toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora don Leopoldo Mampó de Valencia.

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Sta. Eulalia, -10- Palma

Este Centro de Anuncios tiene en arrendamiento la Sección de Anuncios, reclamos, comunicados etc. de los periódicos de mayor circulación de Baleares y por lo tanto proporciona mayores ventajas á los Sres. Anunciantes.

Contratos de Anuncios por años á los Sres. farmacéuticos, Casas de comercio y público en general á precios ventajosos.

FIJACIÓN DE CARTELES Y REPARTO DE PROSPECTOS Á PRECIOS MÓDICOS

Unica Sucursal en Baleares de la Agencia Internacional de Barcelona en combinación con la Casa Expreso Villalonga de Buenos Aires.

Abonos Químicos

AMADEO GROS, PRINCESA, 21, BARCELONA

Fábrica en Badalona de Productos Químicos para la Industria y Agricultura

Materias primeras para Abonos. — Nitrato de Sosa, Sulfato de Amoniaco, Sulfato de Hierro, Fosfatos, Superfosfatos, Sulfato de Potasa, Cloruro de Potasio, etc., etc.
Representante en Palma de Mallorca: DON PEDRO ESTELRICH.
Depositarios: Señores Obrador y Casasnovas, Santo Domingo, 28.
Las materias son de fuerza garantizada y para su aplicación se dan gratis las fórmulas calculadas para las tierras de Mallorca.

CASA BANQUÉ

Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser

Wertheim, Pfaff y Estrella

Venta á plazos desde 5 reales semanales en adelante

Representaciones exclusivas de las sin revál Máquinas de hacer calceta

“CLAES,” VENTA Á PLAZOS

Colón 34 -- Palma

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Sta. Eulalia — 10

ANUNCIOS + MORTUORIOS

TARIFAS PARA LOS PERIÓDICOS CONTRATADOS

Por un anuncio tamaño una columna en 1.ª página	Ptas. 10,00
Por un anuncio tamaño una columna en 2.ª ó 3.ª página	» 5'00
Por un anuncio tamaño una columna en 4.ª página	» 2'50
Por un anuncio tamaño dos columnas en 1.ª página	» 15'00
Por un anuncio tamaño dos columnas en 2.ª ó 3.ª página	» 10'00
Por un anuncio tamaño dos columnas en 4.ª página	» 5'00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 1.ª página	» 30'00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 2.ª ó 3.ª página	» 20'00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 4.ª página	» 10'00
Por un anuncio tamaño media página en 1.ª plana	» 60'00
Por un anuncio tamaño media página en 2.ª ó 3.ª plana	» 40'00
Por un anuncio tamaño media página en 4.ª plana	» 20'00

Los suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto á esta tarifa.

IMPORTANTE: Este Centro de Anuncios tiene establecido un servicio nocturno para los anuncios mortuorios mediante el cual basta que se eche en el buzón que hay colocado al efecto á la izquierda de la puerta de dicho Centro de Anuncios, teniendo cuidado de indicar en el original tamaño-página y periódicos en que se quiere que se publique el anuncio.

Casa Banqué

UNICO DEPÓSITO DE LOS SIN RIVAL

PIANOS CHASSAIGNE

Venta á plazos desde CINCO DUROS mensuales en adelante.

ARMONIUMS É INSTRUMENTOS

banda y orquesta de acreditadas marcas. Musica de todas clases y ediciones.

VENTA Á PLAZOS sin entrada

NOTA: Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

COLON, 34 -- PALMA

Magnesia Efervescente

VALENZUELA

PUNTOS DE VENTA

Farmacias de Valenzuela hermanos — Plaza de la Cuartera y de la Libertad.